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 Novembre 2024 

Mot de la mairesse

L ’automne est une saison magnifique 
qui nous ravit de ses magnifiques 
couleurs, surtout cette année.

Pour le conseil municipal et le personnel, 
l’automne est la saison de la préparation du 
budget et nous y sommes plongés inten-
sément. Le budget 2025 et le plan triennal 
d’immobilisations vous seront présentés 
comme le veut la tradition au début dé-
cembre.  Nous anticipons un surplus pour 
l’exercice en cours; le bulletin du mois pro-
chain sera plus explicite à ce sujet.

Je voudrais unir ma voix à celle de ceux 
qui célèbrent en novembre l’engagement 
bénévole et particulièrement les ges-
tionnaires de ces groupes ou organismes 
qui oeuvrent pour le bien de tous.  Au 
risque d’en oublier, je remercie d’abord les 
membres des comités municipaux : CCU 
(comité consultatif en urbanisme), CCE 
(comité consultatif en environnement), 
OMSC (organisation municipale de sé-
curité civile) et sa nouvellement formée 
brigade de reconnaissance, CMLC (comité 
municipal de loisirs et culture), Les amis 
des sentiers et, tous ceux et celles qui ré-
pondent à l’appel pour un coup de main 
aux employés : patinoire et corvée d’arra-
chage de renouée notamment.

Tout aussi essentiels sont La Coop du 
Grand-Bois qui anime le cœur du village 
de plusieurs façons et a donné naissance 
à la Popote roulante qui étend progressi-
vement son service aux citoyens des mu-
nicipalités voisines, les associations des 
lacs Libby et Trousers qui soutiennent nos 
efforts de protection de l’environnement, 
le Circuit du village  des métiers d’arts de 
Saint-Étienne qui nous révèlent nos ar-
tistes et artisans , la Corporation Loisirs 
et Culture qui anime le Théâtre commu-
nautaire et le Micro ouvert, le Touski qui 
s’élève contre le gaspillage alimentaire, la 
Fondation de revitalisation qui discrète-
ment amasse des fonds pour le soutien de 
projets communautaires et, pour terminer, 
Cœur de St-Étienne dont l’objectif est de 
trouver un projet communautaire écono-
miquement viable pour utiliser l’église.  

La liste s’allonge de ceux et celles qui s’im-
pliquent dans les organismes hors Saint-
Étienne qui profitent à notre communau-
té comme la bibliothèque d’Eastman ou 
le CAB de Mansonville. Nous savons que 
plusieurs d’entre-vous sont engagés dans 
plusieurs autres causes ou activités que je 
ne saurais nommer ici.  

... suite page 2

9, rang de la Montagne
Saint-Étienne-de-Bolton (Qc) J0E 2E0

  450-297-3353  •    info@sedb.qc.ca

Horaire:
Lundi, mardi et jeudi de 9 h à 12 h et de 13 h 30 à 16 h
Vendredi de 9 h à 12 h
Fermé le mercredi



Séances du conseil accessibles en ligne

Nouveau bulletin
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espérons que vous apprécierez ce format plus grand et son contenu tout en couleur. 

Bonne lecture!   

Mot de la mairesse ... suite 

F inalement, même si non bénévoles, je 
veux remercier tous les membres du 
personnel municipal qui travaillent 

d’arrache-pied pour accomplir diligem-
ment ce qui doit être fait, qui cherchent à 
améliorer nos systèmes de gestion et nos 
façons de faire, qui sont soucieux de la 
qualité de l’administration municipale et 
qui collaborent avec le conseil municipal, 
tout aussi impliqué et dévoué.  C’est tous 
ensemble, conseil, personnel et citoyens 
que nous faisons de Saint-Étienne notre 
milieu de vie; nous en sommes collective-
ment responsables.

Je vous ai invité à réfléchir avec nous 
sur l’opportunité de réduire le nombre de 
conseillers au conseil municipal.  Je re-
mercie sincèrement tous ceux qui nous ont 
fait part de leur réflexion par écrit, par té-
léphone ou ont présenté leur point de vue 
lors de la séance du conseil d’octobre.  Vos 
réponses, solidement étayées dans la ma-
jorité des cas, combinées aux discussions 
du conseil et d’une consultation infor-
melle auprès des maires et mairesses de 

la MRC nous font opter pour le statu quo :                     
6 conseillers et un maire. On pourrait aussi 
dire : 6 conseillères et une mairesse…ou un 
mélange des deux. Vous aurez à décider en 
novembre 2025. Pour ma part, je ne serai 
pas dans la «course» lors des prochaines 
élections.  Je crois souhaitable qu'une 
nouvelle énergie prenne le leadership du 
conseil municipal. 

Pour terminer, une nouveauté à compter de 
novembre : les séances du conseil seront 
accessibles en direct et enregistrées pour 
écoute en différé. Nous croyons qu’ainsi 
vous aurez accès aux nombreuses infor-
mations et explications données lors des 
séances du conseil, à vous d’en profiter.  Je 
mentionne que pour le conseil, votre pré-
sence en salle signifie votre intérêt et votre 
soutien pour notre travail.  

Belle fin d’automne à tous!

Michèle Turcotte 
Mairesse

Un lien sera accessible sur le site internet de la municipalité le jour de la séance vous permettant de vous 
connecter à distance pour y assister en direct. Veuillez noter qu'il ne sera pas possible d'intéragir avec 
les membres du conseil. Pour ce faire vous devez être présent à la Mairie. Les vidéos seront disponibles 
pour écoute en différé dans la section séances du conseil dans les jours qui suivent. 



 
Faits saillants de la séance ordinaire du conseil du 8 octobre

 
Faits saillants de la séance extraordinaire du conseil du 17 octobre 
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V ous  t rouverez  ic i  un résumé des                                      
procès-verbaux. Consultez-les en intégralité 
sur le site de la municipalité: 

              www.sedb.qc.ca/fr/pv-ass.htm 

9 personnes sont présentes lors de la séance

ADMINISTRATION
• Adoption du Règlement 2024-16 concernant la 

tenue et le déroulement des séances du conseil 
municipal

• Adoption de la Politique et procédure de la por-
tabilité des données et de la Politique et procé-
dure de transfert de données personnelles

RESSOURCES HUMAINES
• Entente avec Bolton-Ouest afin que Mme Isabelle 

Perreault, inspectrice en urbanisme et environ-
nement de St-Étienne, puisse effectuer un maxi-
mum de 10 heures par mois à Bolton-Ouest pour 
des cas urgents et ponctuels

VOIRIE
• Adoption du Règlement 2024-13 relatif à la 

construction et l’entretien des ponceaux d’entrée 

privée ainsi que des fossés de chemins de res-
ponsabilité municipale

• Renouvellement du contrat de déneigement des 
Entreprises Aljer inc. pour l’année 2025 au prix 
de 9 083,03 $ par km

• Contrat de déneigement des stationnements, 
glissières et bornes sèches accordé à M. Gilles 
Tremblay pour 13 185,33 $

• Renouvellement du mandat accordé à l’Union 
des Municipalités du Québec pour l’achat de 
chlorure utilisée comme abat-poussière

URBANISME
• Autorisation de l’émission d’un permis assujetti 

au PIIA pour une enseigne sur le 1er rang
• Entente avec la municipalité de Bolton-Est au 

sujet de la municipalisation de la partie de la 
rue au Tournant-de-la-Rivière située sur son 
territoire

SÉCURITÉ CIVILE
• Contrat de messagerie d’urgence accordé à 

CAUCA

TOTAL DES COMPTES À PAYER :  108 861,39 $

Aucune personne du public n’est présente lors de la séance

VOIRIE
• Contrat de collecte de matières organiques et de déchets pour 2025 accordé à la compagnie Services Ricova 

inc. pour un montant de 78 486,53 $
• Accepter la soumission de Normand Jeanson Excavation inc. pour les travaux de rechargement sur le che-

min du Roy pour un montant de 44 265,38 $

http://www.sedb.qc.ca/fr/pv-ass.htm


 
Sentiers pédestres
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Merci aux bénévoles pour leur engagement sur le sentier 
des Ruisseaux!

Nous souhaitons exprimer nos sincères remerciements 
aux bénévoles du comité Les Amis des Sentiers qui ont 
généreusement donné de leur temps pour démanteler une 
infrastructure désuète sur le sentier des Ruisseaux.

Les Sentiers de l’Estrie ont d’ailleurs construit un nouveau 
passage à proximité, permettant ainsi de                              main-
tenir la continuité de cette belle route de randonnée. Nous 
sommes heureux de vous annoncer que le sentier des 
Ruisseaux sera à nouveau accessible à la fin de la saison 
de la chasse.

Philippe Barrette, agent de développement, et Normand 
Blouin, aide à la voirie, ont mené une première corvée pour 
préparer le terrain pour les travaux. Puis, étaient présents 

lors de cette importante journée de plus de 6h:
André Hart, citoyen
Céline Côté, citoyenne
Christiane Aubertin, citoyenne
François Jolin, citoyen
Maxime Racicot, responsable des travaux publics
Monique Muzzarrelli, citoyenne
Sylvain Ménard, citoyen

Si vous souhaitez contribuer à l’amélioration de nos         sen-
tiers, nous vous invitons à écrire à l’adresse suivante: lesa-
misdessentiers.sedb@hotmail.com. 

Votre participation est toujours la bienvenue !

Encore un grand merci à tous pour votre engagement et 
votre soutien à la communauté !

De gauche 
à droite:               
François 

Jolin, Céline 
Côté, Philippe 

Barrette, 
Maxime 
Racicot

Notre inspecteur en environnement, 
Samuel Grégoire est de retour de son 
congé parental.

Nous lui souhaitons un bon retour dans 
l’équipe !

Nous voulons aussi remercier Philippe 
Barette pour le travail fait pendant l’ab-
sence de Samuel, en tant qu’inspecteur 
en environnement.

Philippe restera à l ’emploi de la 
Municipalité en tant qu’agent de déve-
loppement et stagiaire dans le cadre de 
sa maîtrise en environnement. 

Bonne continuation et bon stage !

Important 
Des travaux de remplacement du champ d’épuration et de la 
fosse septique sont prévus au chalet du parc municipal. Cela 
rend impossible l’utilisation des toilettes et des lavabos pour 
l’instant.Une toilette sèche avec lavabo restera disponible dans 
le parc municipal jusqu’à la fin des travaux. 

Également, la Municipalité compte commencer l’année pro-
chaine des travaux d’agrandissement du chalet, afin qu’il 
puisse mieux répondre aux besoins de nos citoyens et des nos 
visiteurs. 

En attendant, le chalet municipal sera fermé à partir du 15 
novembre. D’autres informations suivront au sujet des activités 
entreprises par les bénévoles du frigo communautaire Touski’s 
mange. Nous vous remercions pour votre compréhension !

L’Administration



L es lacs Libby et Trousers font partie du bassin 
versant de la Baie Missisquoi. 

Pourquoi penser bassin versant ? Parce que la qua-
lité de l’eau compromise dans un de ses cours d’eau 
peut compromettre la qualité de l’eau de l’ensemble 
du réseau. 

L’Organisme de  bassin  versant  de  la  baie 
Missisquoi (OBVBM)

L’OBVBM a pour mission : « Améliorer la qualité des 
eaux du bassin versant de la baie Missisquoi du 
lac Champlain afin d’en recouvrer les usages et de 
mettre en valeur ses ressources dans une perspective 
de développement durable. »

Elle regroupe une cinquantaine de membres, munici-
palités, MRC et Associations de lacs. Les Associations 
de lacs du lac Libby et du lac Trousers en font partie. 
Le conseil d’administration est formé de 13 membres 
dont la MRC Memphrémagog représentée par la mai-
resse de Bolton-Est Vinciane Peters.

La prochaine rencontre annuelle de l’OBVBM aura 
lieu à la fin-novembre 2024 sur des sujets qui pré-
occupent les associations de lacs. Cette année, la 
discussion portera sur la présence des airbnb et 
leur impact sur la qualité de l’environnement. Les 
sujets abordés l’an dernier ont été les stations de 
lavage des embarcations et le contrôle des apports 
de sédiments.

La vie en Airbnb et l’impact sur l’environnement

Plusieurs propriétaires de chalets n’occupent pas 
leurs propriétés qui sont destinées exclusivement à 
la location pour touristes. Même si ces locations per-
mettent à des touristes de profiter calmement de la 
nature, il n’en demeure pas moins que ces locations 
court terme peuvent être négatives pour l’environ-
nement. Les propriétaires qui n’habitent pas leurs 
chalets sont parfois insensibles ou inconscients des 
problèmes environnementaux et ne participent pas  
nécessairement aux actions collectives de protec-
tion (plantation d’arbustes et d’arbres pour contrer 
l’érosion, participation aux assemblées générales des 
associations de lacs, participation aux coûts d’une 
station de lavage); parfois ils n’informent pas leurs 
locataires des bons comportements à adopter pour 
la protection du lac (respect de la bande riveraine, 
lavage des embarcations) ;  d’autres types de pro-
blèmes surgissent parfois comme l’afflux de visites 
tous les week-ends et le bruit qui en découle.

Pistes de solutions ?  La municipalité peut limiter le 
nombre de chalets en location court terme par une 
connaissance plus exacte du nombre de chalets en 
location et par un contrôle plus serré sur le nombre 
de permis accordé; les associations de lacs peuvent 
fournir une charte de bons comportements pour 
l’environnement;   les propriétaires de ces chalets 
pourraient être plus responsables en participant 
davantage à la vie communautaire.

Si vous avez des commentaires ou des solutions, 
écrivez-nous rapidement à APBVLL2015@gmail.com 
pour nourrir nos réflexions.

 Pour en savoir plus sur l’OBVBM : https://obvbm.org/

 

Carte du réseau hydrographique 

Association des propriétaires du bassin versant du Lac Libby

POURQUOI PENSER BASSIN VERSANT

Le Bassin versant de la rivière Missisquoi

La rivière Missisquoi Nord et la rivière Sutton sont les 
deux principaux cours d’eau du Québec qui se déversent 
dans la rivière Missisquoi. La Missisquoi Nord prend sa 
source à Bonsecours et est principalement alimentée 
par les lacs de tête situés à Eastman: Parker, d’Argent 
et Orford. À Saint-Étienne-de-Bolton, la rivière s’élargit 
pour former le lac Trousers. Tout au long de son par-
cours, qui se termine à la rivière Missisquoi dans le 
Canton de Potton, elle reçoit également les eaux d’autres 
petits lacs comme le lac Libby, le lac Long Pond, l’étang 
Sally et l ’étang Sugar Loaf.  Plusieurs ruisseaux se 
déversent directement dans la rivière Missisquoi dans 
le Canton de Potton, dont le ruisseau Mud et le ruisseau 
Ruiter qui a à sa tête l’Étang Fullerton.  Il est possible de 
connaître le débit de la rivière Missisiquoi à son entrée 
au Québec. 5
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https://obvbm.org/
https://waterdata.usgs.gov/vt/nwis/uv/?site_no=04293000&PARAmeter_cd=00065,63160,63158,00060
https://waterdata.usgs.gov/vt/nwis/uv/?site_no=04293000&PARAmeter_cd=00065,63160,63158,00060
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S amedi dernier,  Coeur de Saint-Étienne-de-
Bolton a tenu une séance d'information afin 
de présenter à la communauté l 'avancée de 

ses démarches. Près d'une quarantaine de citoyens 
et citoyennes de Saint-Étienne-de-Bolton étaient 
présents.  Coeur de Saint-Étienne-de-Bolton vous 
remercie chaleureusement de votre intérêt et de vos 
questionnements très constructifs pour la suite. 

Vous pouvez prendre connaissance de la présentation 
complète sur le site internet de la municipalité sec-
tion vivre ensemble /avenir de l'église.

Nous sommes heureux de vous informer que le 
Conseil d'Administration de Coeur de Saint-Étienne 
est composé de :  Yves Fallu (président) ,  Vanessa 
Sorin (vice-présidente), Vincent Jarry (secrétaire-tré-
sorier) ,  Jocelyne Veilleux (administratrice) ,  Joël 
Brulotte (administrateur) 

Notez qu'une rencontre de consultation sera orga-
nisée par Coeur de Saint-Étienne-de-Bolton début 
décembre afin de: 

• Présenter  les résultats  des travaux réalisés 
actuellement par la firme d'architectes Rayside 
Labossière et par Conscience régionale;

• Présenter et explorer les scénarios possibles 
quant à une requalification ou non de l'église;

• Sonder l'intérêt de la communauté pour ce projet.

Vous avez des commentaires, suggestions, questions, 
n’hésitez pas à communiquer avec l’équipe de Coeur 
de Saint-Étienne-de-Bolton à l ’adresse suivante :  
coeursedb@gmail.com

Coeur de Saint-Étienne

ESPACE PUBLICITAIRE DISPONIBLE

Vous souhaitez avoir votre publicité dans le bulletin 

municipal? Contactez-nous pour connaître toutes les 

options!

450 297-3353

ESPACE PUBLICITAIRE DISPONIBLE

Vous souhaitez avoir votre publicité dans le bulletin 

municipal? Contactez-nous pour connaître toutes les 

options!

450 297-3353

Bonjour à vous tous et toutes,

L’automne est bien installé et le Comité municipal de loisirs et culture est à évaluer plusieurs aspects dans l’organisation 
des deux activités (Fête Nationale et la Fête de la Rentrée) qui ont eu lieu cette année.

Nous sommes aussi à penser à la Fête de Noël pour les enfants de SEDB et nous sollicitons l’aide des parents, et autres 
intéressés, pour des suggestions d’activités qui pourraient plaire au plus grand nombre de petits.  Vos suggestions seront 
prises en considération lors de notre réunion qui aura lieu la première semaine de novembre.  Je vous invite donc à nous 
en faire part, dès que possible, et nous faire parvenir vos suggestions à info@sedb.qc.ca.

Nous vous remercions de votre implication.

Le Comité municipal de loisirs et culture



COOP du Grand-Bois

Activités à venir
• 9 Novembre, 16 h : Conférence sur les populations 

des Territoires du Nord-Ouest ,  proposé par Marie-
Françoise Guédon, anthropologue et ethnographe de 
formation. (Voir l’infolettre de la coop pour détails 
et inscriptions). Marie-Françoise a eu la chance de 
participer à quelques-unes des activités qui marquent 
le cycle de la vie, dans la forêt subarctique, des com-
munautés de langue athabaskanne à la frontière 
entre l ’Alaska et le Yukon. En suivant les femmes 
dans leurs déplacements, elle a dû apprendre de nou-
velles façons de faire, de parler, de penser et même 
de marcher. 

• 30 novembre :  Souper Popote & Parlote « Repas 
végétarien à la Ottolenghi » avec François Thibault 
et Yves Fallu.  Réservez vos places via l’infolettre.                                           
Coût : 35$/personne 

• 7 décembre : La Coop sera présente au Marché de Noël 
du Rucher Boltonnois à Bolton-Est. 

Rappels
Les oeuvres de Denise Potvin seront exposés 
sur nos murs jusqu’au 15 novembre.
 
Les pâtés au saumon, végétarien, mexicains, 
au poulet et les tourtières sont toujours di-
sopnibles. Réservez-les dès maintanant au 
450-297-3787

La Popote roulante du Grand-Bois a com-
mencé à desservir des bénéficiaires de la 
Municipalité de Bolton-Est, et ce, grâce au 
Rucher Boltonnois qui contribue financiè-
rement au projet.

Visitez le site internet de la Coop du Grand-
Bois : 
www.coopdugrandbois.com
Pour recevoir l’infolettre : 
www.coopdugrandbois.com/contact
Pour nous suivre sur FB : 
www.facebook.com/coopsolidarite
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ppaassccaallee..sstt --oonnggee@@ppaarr ll ..ggcc..ccaa   

145, rue de Sherbrooke         
Bureau 301 

Cowansville Qc  
J2K 1N9  

 
Tél.:  450-263-5026 

Collectes des matières résiduelles  

Voici le calendrier des collectes des matières résiduelles. Nous vous prions de placer les bacs  
au bord du chemin avant 6 h le matin, le jour de la collecte. Merci!

Novembre 2024
Bolton-Ouest * St-Étienne-de-Bolton Bolton-Est ** Légende

Lundi, 04 novembre Mardi 05 novembre Mercredi, 06 novembre Recyclage

Lundi, 11 novembre Mardi, 12 novembre Mercredi, 13 novembre Ordures

Lundi, 18 novembre Mardi, 19 novembre Mercredi, 20 novembre Matières organiques

Lundi, 25 novembre Mardi, 26 novembre Mercredi, 27 novembre

* Pour les résidents des chemins suivants, vous devez suivre le calendrier des collectes des matières 
résiduelles de Bolton-Ouest : de la Tour, de l’Escarpement, du Versant, des Sommets, du Panorama.

** Pour les résidents des chemins suivants, vous devez suivre le calendrier des collectes de matières              
résiduelles de Bolton-Est : Route 245, au Tournant-de-la-rivière, de la Serpentine, de la Salamandre, de la 
Rainette, du Petit-Pont et du Docteur.


